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Члены многодетной семьи 
Штейнварг, принявшей от Санкт- 
Петербурга участие во Всерос-
сийском семейном форуме 
«Родные — Любимые», передали 
руководителям органов государ-
ственной власти символическую 
«чашу с  огнём» для церемонии 
зажжения семейного очага в  оз-
наменование открытия Года семьи.

Для участия в церемонии были 
приглашены семьи с детьми, в том 
числе многодетные, награждённые 
государственными наградами — 

орденом «Родительская слава», ме-
далью ордена «Родительская слава», 
званием «Мать-героиня», почетным 
званием Санкт- Петербурга «За заслу-
ги в воспитании детей», победители 
Всероссийского и  регионального 
конкурсов «Семья года», а  также 
члены семей участников специ-
альной военной операции. Гости 
осмотрели интерактивные выставки 
«Многодетные истории», «Семейная 
консультация» и «Русская семья».
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Дни празднования Ленинградской Победы президент России Владимир Путин провёл в родном горо-
де. Программа была очень насыщенной, но в ней нашлось место и для посещения открытой в декабре 
СКА Арены, где он побывал вместе с президентом Белоруссии Александром Лукашенко и губернатором 
Санкт- Петербурга Александром Бегловым и где теперь располагается самый большой хоккейный ста-
дион в мире.

Два президента осмотрели арену и пообщались с хоккеистами. Кстати, уже 11 февраля свой первый 
матч на новой арене проведёт петербургский СКА.

О чём беседовали между собой на официальной встрече  
Президент и Губернатор читайте в стенограмме на стр. 2–3

В КОНКУРСЕ — ПЕРВЫЕ

ГОД СЕМЬИ В ПЕТЕРБУРГЕ ОТКРЫТ
• В НОМЕР

• НАГРАДА
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Подведены итоги XXII  Конкурса муниципальных 
и  районных СМИ Санкт- Петербурга, в  котором при-
няли участие 74 издания. Жюри было рассмотрено 
более 700 журналистских материалов.

В  номинации «Лучшее оформление издания» первое 
место было присуждено нашей газете.

— Авторы «МЗ» неоднократно в прежние годы станови-
лись лауреатами этого конкурса. Но в номинации «Лучшее 
оформление» наша редакция отмечена впервые. Учитывая 
очень высококвалифицированный состав жюри, это осо-
бенно ценно, — так прокомментировал награду главный 
редактор газеты Андрей Корнеев.

Мы с удовольствием поздравляем наших коллег и из 
муниципальных изданий. Ворох наград собрала Анаста-
сия Арашкевичуте из «Звёздной газеты» — вторые места 
в номинации «Лучшая публикация о социальной работе» 
и «Лучшая публикация на историко- краеведческую тему» 
и  третье место за публикации на темы благоустройства 
и экологии.

А вот из «Гагаринского курьера» отмечены сразу четыре 
автора. Третьи места заняли Анна Хромых и Николай Нефё-
дов за публикацию о местном самоуправлении, Анастасия 
Васильева за публикацию о благоустройстве и экологии 
и Константин Петров за публикацию о социальной работе.

Ссылка на официальную 
страницу администрации  
Московского района 
«ВКонтакте»

Ссылка на Telegram-канал 
администрации  
Московского района

ПРЕЗИДЕНТЫ ПОБЫВАЛИ 
НА СКА АРЕНЕ

В историческом парке «Россия — моя история» состоялась торжественная церемония открытия Года семьи 
в  Санкт- Петербурге. К  участникам мероприятия обратились губернатор города Александр Беглов и  пред-
седатель Законодательного Собрания Александр Бельский.
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В  дни празднования Ленинградской Победы в  городе на Неве состоялась деловая встреча президента России Владимира Путина и  губернатора Санкт- Петербурга  
Александра Беглова. Мы публикуем стенографический отчет этой встречи, опубликованном на официальном сайте Президента России, правда, с  сокращениями.  
Убеждены, что информация из «первых рук» дороже комментариев даже самых лучших журналистов.

В.  Путин: Александр Дмитрие-
вич, посмотрел данные официаль-
ные по Петербургу — хорошо разви-
вается город. Темп промышленного 
производства в  Петербурге в  три 
раза выше, чем по стране, — хоро-
ший показатель. Аварийного жилья 
не так много. Уровень финансовой 
обеспеченности хороший. Безра-
ботица на минимальном уровне. 
Хорошие показатели.

Есть, конечно, и вопросы, требу-
ющие особого внимания: экология, 
объекты культурного высокого зна-
чения, уличные сети, дорожные сети 
внутри города. Есть чем заняться: 
у  Вас тут большое хозяйство. По-
жалуйста. На что Вы хотели обратить 
внимание?

А. Беглов: Уважаемый Владимир 
Владимирович! Прежде всего я хо-
тел бы сказать слова благодарности 
от имени жителей нашего города, 
от имени ветеранов, особенно бло-
кадников. Вы в  своё время дали 
поручение создать оргкомитет по 
празднованию 80-летия полного 
освобождения Ленинграда от фа-
шистской блокады, и  все эти по-
ручения выполнены.

Вы тогда правильно сказали, что 
нужно сделать памятную медаль, 
и вот мы сделали: отчеканили на на-
шем Петербургском монетном дво-
ре такую медаль «В честь 80-летия 
полного освобождения Ленинграда 
от фашистской блокады». Практиче-
ски везде вручили её: в других стра-
нах и в регионах. Для них жителей 
блокадного Ленинграда и воинов- 
освободителей память о  том, что 
город о  них помнит, страна о  них 
помнит, — это очень важно.

Ещё слова благодарности — осо-
бенно от тех, кто из других стран 
и  регионов. Вы дали поручение 
Правительству Российской Феде-
рации, и  Минфин выделил опре-
делённые средства для того, что-
бы пройти санаторное лечение 
у  нас здесь, в  Санкт- Петербурге. 
Это вдохновило всех. Хочу сказать, 
что из Прибалтики приехали наши 
ветераны- блокадники, мы их по-
селили в нашей «Заре», и они очень 
благодарны. Ведь это не только для 
ленинградцев, для петербуржцев — 
для всей страны, для других стран, 
где живут наши блокадники.

И конечно, тот концерт, который 
прошёл благодаря Вашей поддерж-
ке, был грандиозный: 41 200 человек 
принимали участие, смотрели этот 
концерт, смотрели Ваше выступле-
ние, было очень хорошее высту-
пление Президента Республики 
Беларусь.

Вся страна достойно отметила 
эту дату. Действительно, всё удачно, 
хорошо прошло.

В.  Путин: Красивые памятные 
медали.

А. Беглов: Если говорить о раз-
витии Петербурга, то, безусловно, 
Вы правы: много над чем ещё нужно 
работать, но много чего удалось 
достичь в  2023  году. Время было 
сложное, но тем не менее оно было 
и  результативным для нашего го-
рода.

Прежде всего нужно было заме-
нить те предприятия, организации-
«западники», которым мы создали 
здесь всяческие условия: налоги, 
предоставляли землю. Они хорошо, 
успешно бизнес здесь развивали 
и хорошо, в общем-то, зарабатыва-
ли. Но ушли и ушли.

Пришли другие производители 
продукции, которые понравились 
жителям нашего города, и я не знаю, 
как можно теперь уже вернуться 
к старой продукции.

Мы хорошо работаем с белоруса-
ми в этом отношении, у нас хорошая 
кооперация, побратимские связи.

Показатели очень простые: 
смотрите, безработица самая низ-
кая в  стране — 1,5–1,7 процента. 
Уровень бедности у  нас намного 
процентов понизился, как Вы и ста-
вили перед нами соответствующую 
задачу. На что всегда обращали 
внимание? Это направленность 
бюджета на социальные реформы, 
на социальные услуги, потому что 
народу непросто живётся, надо 
помогать всем. На сегодняшний 
день это многодетные семьи, это 
те же самые ветераны, те же самые 
блокадники, это участники СВО и их 
семьи, это бездомные дети, которые 
воспитывались в  детских домах, 
и  многие другие. То есть в  соот-
ветствии с Вашим поручением мы 
практически 70 процентов бюджета 
тратим именно на социальные на-
правления.

Ещё один из важных вопросов, 
которые Вы ставили перед нами, — 
это уйти от технологической зависи-
мости на первом этапе. А вообще, на 
сегодняшний день нужно перейти 
на передовые технологии. Петер-
бург с этим справляется.

Вы говорили, что все регио-
ны живут по-разному, но Санкт- 
Петербургу, чтобы средний уровень 
был, чтобы город жил нормально 
и развивались процессы, социаль-
ные обязательства выполнялись, 
нужно заработать не менее одного 
триллиона руб лей. Хочу Вам доло-
жить, что в 2022 году мы уже достиг-
ли этого результата: уже в бюджет на 

следующий год заложили не менее 
одного триллиона руб лей.

В  2023  году петербуржцы за-
работали один триллион 148 мил-
лиардов руб лей. Это хороший 
результат, который нам даёт по-
казатель уже чуть-чуть выше сред-
него уровня, условно говоря. Но 
этого мало. Вы говорили, что нель-
зя все деньги проедать — нужно 
развивать производство и нужно 
вкладывать в  развитие. Знаете, 
один триллион в 2023 году — это 
инвестиции, которые вложили 
в  Санкт- Петербург, поэтому ту 
задачу, которую перед нами ста-
вили, мы её, соответственно, вы-
полнили.

В. Путин: Это значит, что такой 
темп развития будет сохранён. Если 
триллион вложен, он же будет да-
вать отдачу.

А. Беглов: Да. Если помните наш 
первый разговор с  Вами в  конце 
2018 года, тогда это было 8–12 про-
центов в развитие города — сегодня 
мы закладываем не менее 20 про-
центов в развитие города. Непро-
сто, сложно, но тем не менее мы 
понимаем, что это даёт нам хороший 
результат.

Безусловно, ту задачу, которую 
Вы ставили тогда передо мной, 
перед городом, — это ликвидация 
накопленного дефицита — 309 со-
циальных объектов, которых тогда 
не хватало, — мы практически на 
сегодняшний день две трети их 
ликвидировали, не накапливая де-
фицит. В 2023 году, я могу сказать 
благодаря труду наших жителей вве-
дён в эксплуатацию 81 социальный 
объект, в том числе 55 новых школ 
и детских садов, и к концу 2024 года 
мы полностью выполним Ваше по-
ручение и  полностью ликвидиру-

ем дефицит социальных объектов. 
С 2025 года начнём уже в плановом 
режиме работать: сколько жилья — 
столько социальных объектов.

Благоустройство. Когда мы 
подписали соглашение о городах- 
побратимах с Мариуполем, Вы ска-
зали: займитесь какими-то обще-
ственными проектами, сделайте 
что-то такое, чтобы людям было где 
встречаться — молодым, пожилым. 
Мы сделали площадь у театра — Вы 
были там, на театральной площа-
ди, — и сделали фонтан. Знаете, до 
сих пор мариупольцы благодарны за 
этот фонтан, потому что есть место, 
где назначить свидание, встретить-
ся, поговорить просто- напросто, 
погулять.

Владимир Владимирович, Вы 
ставили задачу: город фонтанов, 
наш Санкт- Петербург, — у нас очень 
много заброшенных фонтанов, Вы 
это хорошо знаете, особенно в цен-
тральной части города: во дворах, 
в разных микрорайончиках. Это те 
старые, ещё советские фонтаны. 
Мы выполнили полностью свою 
программу, за эти несколько лет от-
ремонтировали 35 фонтанов. Знаете, 
как жители Вам благодарны за это 
дело? Потому что это совершенно 
другое благоустройство.

60 крупных объектов: улиц, пло-
щадей, детских и спортивных площа-
док — получили новое освещение. 
Мелочь, казалось бы, но если пред-
ставить, что у нас  всё-таки северный 
мегаполис — темно становится, и эта 
детская площадка без освещения не 
работает, общественное простран-
ство не работает.

В. Путин: Натриевые светильни-
ки заменили.

А. Беглов: Да, заменили полно-
стью, такие большие, огромные 

светильники. Нам осталось ещё 
немного их заменить, но тем не 
менее ту задачу, которую поставили, 
на 20 процентов освещение лучше 
стало в 2023 году. Поэтому мы тоже 
сделали это дело.

Я знаю, что Вы на личном контро-
ле держали вопрос обманутых доль-
щиков Один миллион квадратных 
метров жилья обманутых дольщи-
ков, 2019 год. Один миллион! Я тог-
да, откровенно говоря, думал, что 
с этой задачей будет очень тяжело 
справиться, но в 2023 году мы вы-
полнили Ваше поручение, закрыли 
эту проблему: в  Санкт- Петербурге 
проблемы обманутых дольщиков 
не существует.

Знаковый для города объ-
ект — Музей военно- морской сла-
вы в Кронштадте. Вы там несколько 
раз были. Действительно, сегодня 
вся страна приезжает посмотреть 
этот музей, в том числе подводную 
лодку. По Вашему поручению мы 
уже открыли доступ внутрь этой 
подводной лодки — «Ленинский 
комсомол».

Но самое главное, мы всё время 
в своё время болели одной идеей — 
а что делать с фортами? Я хочу Вам 
доложить, к трём фортам мы при-
ступили, уже идёт реконструкция — 
вместе с Министерством обороны, 
федеральным бюджетом, город по-
могает. Это как-то сняло как бы такое 
внутреннее напряжение. Поэтому, 
наверное, это очень хорошо.

И «Лахта Центр». Мы благоустро-
или совместно с «Газпромом» терри-
торию «Лахты Центра». В этом году 
мы открыли там самый большой 
каток. Туда приезжают люди со 
всего города.

Ещё один из важных вопросов — 
это строительство метро. Сложный 
процесс. Наш старый, знаменитый 

СТРАНА И ГОРОД

«СОХРАНЯЯ СТАРОЕ, РАЗВИВАТЬ БУДУЩЕЕ»
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Окончание. Начало на стр. 1

Для всех гостей были орга-
низованы игры, мастер- классы, 
выставки, консультации, а  также 
праздничный концерт с участием 
артистов всех поколений и семей-
ных коллективов.

В  рамках торжественного 
открытия Года семьи в  Санкт-
Петербурге в историческом муль-
тимедийном парке «Россия — моя 
история» губернатор Александр 
Беглов вручил знак «Родившей-
ся в  Санкт-Петербурге» и  свиде-
тельство о рождении Семеновой 
Ярославы Николаевны ее родите-
лям. Ярослава родилась 4 декабря 
2023 года. Для семьи Семеновых 
это уже третий ребенок.

«Президент своим Указом уста-
новил единый статус многодетной 
семьи. Это семья, в которой воспиты-
ваются трое и более детей. Для них 
по всей стране установлены единые 
социальные гарантии: пособия, вы-
платы, бесплатное посещение музеев 
и многое другое. В Санкт-Петербурге 
ведется большая работа в этом на-
правлении — устанавливаются до-
полнительные льготы и преференции 
для многодетных семей», — подчер-
кнул Александр Беглов.

Глава города отметил, что в Пе-
тербурге проживают 615  тысяч 
семей, в  которых воспитывают-
ся 932  тысячи детей. Среди них 
55 тысяч многодетных, в которых 
воспитываются 178  тысяч детей. 
И  число таких семей постоянно 
растёт.

2024 год был объявлен в Рос-
сии Годом семьи Указом Пре-
зидента РФ Владимира Путина 
от 22 ноября 2023 года.

ленинградский «Метрострой» обан-
кротился, он был приватизирован. 
Старое оборудование, документа-
ция. 3200 человек — крупных специ-
алистов, проходчиков — оставались 
без работы. Вы помните, Вы тогда 
мне звонили и ставили задачу: за-
плати заработную плату. И мы нашли 
способ заплатить. Но этого мало 
было, каждый год не заплатишь 
заработную плату. Тогда Вы сказа-
ли: так создай свою организацию 
городскую. И мы создали городскую 
организацию и на стройку динамич-
ных направлений перевели эти три 
тысячи специалистов, потому что мы 
бы их потеряли, а потом никогда бы 
их не восстановили. Это же целая 
школа.

Сегодня мы нарастили объёмы. 
Мы сегодня заказали новое обору-
дование. Да, нужно какое-то время, 
чтобы выйти на большие масштабы, 
но тем не менее уже нарастили 
коллектив — 4300 человек, про-
фессионалов.

Теперь то, что касается первых 
результатов в транспортной рефор-
ме. Это касается кредитов, которые 
по Вашим поручениям получили от 
Правительства. Что это нам дало? 
Долгосрочные кредиты под малень-
кие процентики, там на 15 лет — та-
кого никогда не было.

В. Путин: Автобусы хорошие?
А. Беглов: Замечательные авто-

бусы, у  нас и  наш производитель, 
и  белорусы тоже хорошо делают. 
Они конкурируют между собой. За 
последние полтора года — 3,5 ты-
сячи автобусов на газомоторном 
топливе. Дамба работает, кольцевая 
работает, ЗСД тоже работает.

Метро. Владимир Владимирович, 
я  хорошо помню, когда Вы как-то 
сказали: спустись под землю и по-
смотри — не на машине, прокатись 
на метро, давно не ездил в метро? 
Я спустился, посмотрел, потом Вам 
докладывал, что некоторым ва-
гонам 50  лет. Когда мы начинали 
транспортную реформу по Вашему 
поручению, Вы поставили самую 
главную задачу — безопасность. 
Мы никогда об этом не говорили: 
это как-то сойдёт, ещё  что-нибудь. 
На сегодняшний день благодаря 
тем кредитам, которые выделило 
Правительство по Вашему поруче-
нию, — 144 вагона метро «Балтиец». 
Это для нас просто сказка, не стыдно 
посмотреть. Мы планомерно идём 
на замену вагонов, кроме всего 
прочего.

В. Путин: Комфортно, да?
А.  Беглов: Да.  Очень красиво, 

хорошо делают.
Безусловно, один из важных во-

просов — экология. Потому что 
нельзя, чтобы город, жители, а осо-
бенно дети, дышали свинцом. Надо 
переходить на другой транспорт. 
Мы заложили по Вашему поруче-
нию первый электробус. Уже в этом 
году мы сдадим первую очередь 
и получим 100 электробусов. А на 
следующий год будет уже 400.  
То есть мы постепенно переводим 
на экологически чистый весь обще-
ственный транспорт.

Благодаря тем решениям, о ко-
торых мы говорили, — а  я  хочу 
сказать, что мы их выполнили, — мы 
сократили на 26  тысяч тонн вы-
бросы в  атмосферу. Это хороший 
результат.

И безусловно, для нас очень важ-
ный вопрос — импортозамещение 
и  технологический суверенитет, 
о  чём я  в  самом начале говорил. 
Судостроение, автопром. Мы уже 
начали производство нашей «Лады», 
электрического транспорта. То есть 
нашли решение. И самое главное — 
сохранили тот коллектив, потому что 

не все могут работать на конвейе-
рах, это целая технология…

В. Путин: Здесь есть ещё произ-
водственные мощности, в Питере, 
свободные площади, которые нужно 
вернуть людям.

А  Беглов: Да, обязательно это 
сделаем.

И самое главное, о чём мы гово-
рили, что город- музей, но и город 
промышленный. Он всегда был 
промышленным мегацентром. Это 
корабелы наши, промышленники, 
оборона, и,  безусловно, конечно, 
нужно было поддерживать этот 
бизнес. А  как его поддерживать? 
Ну кроме того, что мы сделали свои 
фонды развития промышленности, 
нужно было развивать абсолютно 
новые площадки — это и  «Шуша-
ры», и «Парнас», 154 гектара — мы 
увеличили общую площади осо-
бой экономической зоны, и  люди 
пришли туда. Мы, как Вы говорили, 
«связали» то, что нам нужно: не 
просто «пришли», а  то, что нужно 
нам, что нужно прежде всего для 
нашего города…

В. Путин: А промышленная тер-
ритория города подросла. Она как, 
на экологию-то влияет?

А. Беглов: Вы знаете, Вы тогда 
мне очень хорошо сказали, что 
Санкт- Петербург, конечно, сам по 
своей территории относительно 
Ленинградской области — неболь-
шая территория. И её надо очень 
грамотно использовать, потому 
что есть трудовые ресурсы, энер-
гетика, инженерия и всё остальное, 
поэтому нужно внедрять высоко-
технологичные производства и эко-
логически чистые с  высокоопла-
чиваемыми местами. Посмотрите, 
фармкластер как начал развивать-
ся! Один из лучших в Европе стал, 
кстати, между прочим. Поэтому на 
этих зонах мы развиваем именно 
те производства, которые эколо-
гически чистые.

Вы ставили передо мной задачу, 
когда мы начали работать над ге-
неральным планом — а Вы хорошо 
знаете город, и  Вы сказали тогда: 
надо сохранять ту промышленность, 
которая сегодня есть, надо в  неё 
вкладывать, при этом развивать 
новые технологии. При принятии 
генерального плана, а мы его при-
няли в прошлом году — непросто, 
сложно… Мы на 630 гектаров со-
хранили и  увеличили производ-
ственные площади, а то мы бы всё 
застроили жильём. А где работать 
потом? Это тоже один из важных 
моментов. Здесь большой и  хоро-
ший потенциал.

В. Путин: Это было Ваше реше-
ние. Оно, безусловно, правильное, 
конечно.

А.  Беглов: Вы говорили, что 
прежде всего это транспортная 
система — очень важно, город же 
захлебнётся… Я  же помню, как 
трудно принимались решения по 
КАД-1, по Западному скоростному 
диаметру и по другим. Нужно было 
связать новые районы с централь-
ной частью.

Один из проектов, который се-
годня реализуется, — это скорост-
ной трамвай Купчино–Шушары–
Славянка, с четырьмя переходами. 
Это новое.

Безусловно, конечно, это Боль-
шой Смоленский мост. 40  лет 
разводных мостов через Неву, 
именно разводных, не строили. 
Большой, хороший, очень краси-
вый проект.

Но и, конечно, развитие генпла-
на, о чём мы говорили, это развитие 
города до 2040 года. Правильно ска-
зали: надо смотреть в будущее. Со-

храняя старое, развивать будущее.
В.  Путин: Александр Дми-

триевич, развитие научно- 
образовательного центра на юге, 
в  Пушкинском районе, — там что 
происходит?

А. Беглов: Владимир Владимиро-
вич, это уникальный проект — это 
развитие абсолютно новых терри-
торий. Вы знаете, Пушкин, Киев-
ское, Московское шоссе, это совхоз 
«Детскосельский». Решили создать 
несколько кампусов. Первый, СПбГУ, 
это наш большой университет, это 
большой современный кампус. Это 
ИТМО «Хайпарк» — уже строится 
на сегодняшний день, чуть выше 
обсерватории находится. Это Мор-
ской университет. Политехнический 
университет, Политех наш знамени-
тый. Это четыре таких локомотива, 
которые развивают интеллектуаль-
ную и научную среду, это огромное 
количество студентов, которые бу-
дут привлечены в город.

В.  Путин: Кампусы наметили 
строить как раз вдоль железной 
дороги?

А. Беглов: Да, совершенно верно.

В.  Путин: А  зачем? Там будут 
ребята жить, улица — и поезд будет 
туда-сюда, туда-сюда ездить.

А. Беглов: Нет, Владимир Влади-
мирович, они не совсем рядом. Но 
то, что касается железной дороги, 
это транспортная структура. Мы 
делаем тактовые электрички, можно 
сказать, ветки метро. До центра го-
рода доехать — в течение 10–15 ми-
нут, маленький интервал. Это, что Вы 
говорили, у нас железная дорога, это 
и сделали — тактовые электрички. 
Это и Павловск, о чём Вы говорили, 
это и Ломоносов, и многие другие. 
Использовать существующие, толь-
ко изменить…

В. Путин: Может быть, я не спо-
рю… Смотрите. (Показывает на 
карте в  презентации.) Вот здесь 
люди будут жить, а здесь электричка 
днём и ночью будет ходить.

А. Беглов: Но это электричка.

В. Путин: Хорошо.
А. Беглов: Но… Нет, Владимир 

Владимирович, Вы абсолютно пра-
вы. Я хочу сказать, что это один из 
вариантов. А  второй, главный ва-
риант — о чём Вы говорили, всегда 
должна быть альтернатива — это 
метро.

В. Путин: Рядом. Можно же раз-
местить так, чтобы комфортно лю-
дям было.

А.  Беглов: Ну и  метро. Будет 
метро, и будет всё остальное.

В. Путин: Вы же сказали, что это 
как наземное метро.

А. Беглов: Как наземное метро.

В. Путин: Вы как-то сдвиньте…
А. Беглов: Есть, Владимир Влади-

мирович. Посмотрим, обязательно 
сделаем. Спасибо, что обратили на 
это внимание.

В.  Путин: По ушам там будет 
ездить постоянно…

А. Беглов: Тоже верно. Я пони-
маю, что и экраны можно поставить.

В. Путин: Зачем?
А.  Беглов: Но всё равно луч-

ше сюда метро. Лучше отодвинуть. 
Трамваи, метро.

В. Путин: Конечно. Отодвиньте.
А. Беглов: Обязательно сделаем. 

Спасибо за Ваши предложения и за 
Ваши замечания.

В. Путин: Спасибо.

ГОД СЕМЬИ
В ПЕТЕРБУРГЕ ОТКРЫТ

• В НОМЕР

СТРАНА И МЫ
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• АКТУАЛЬНО

• ТРАНСПОРТ

ОТКРЫЛАСЬ ПОЛИКЛИНИКА НА БЛАГОДАТНОЙ
Почти 70 тысяч жителей района полу-

чат комфортное медобслуживание благо-
даря открытию отделения поликлиники 
после капитального ремонта.

В  поликлинике наш корреспондент по-
бывал 19  сентября прошлого года, сделал 
несколько снимков. Материал тогда мы ре-
шили не публиковать — работы фактически 
только начинались. А 30 января губернатор 
Александр Беглов открыл после капиталь-
ного ремонта поликлиническое отделение 
Городской поликлиники № 48 на Благодатной 
улице. Ремонт выполнен по федеральной 
программе «Модернизация первичного звена 
здравоохранения».«Мы выполняем поручение 

Президента Владимира Вла-
димировича Путина — делаем 
медицинскую помощь города 

доступной, удобной и современной. 
Подписываем ряд соглашений с Мо-
сквой, чтобы взять несколько лучших 
программ. Работаем с Министерством 
здравоохранения Российской Федера-
ции, которое также нам помогает. По 
решению Президента идёт софинанси-
рование из федерального бюджета для 
модернизации первичного звена Петер-
бурга. Сейчас в здании сделан капиталь-
ный ремонт, благоустроены кабинеты —  
все новое, красивое и удобное. Есть ква-
лифицированный персонал. А самое 
главное — не будет очередей. Органи-
зовано электронное обслуживание. Во 
всем городе переходим на электронные 
больничные карты», — сказал губер-
натор.

Александр Беглов посмотрел, как обору-
дована регистратура, ознакомился с возмож-

ностями электронной навигации, созданной 
для удобства пациентов. Он также осмо-
трел обновленные кабинеты терапевта, УЗИ, 
флюорографии, ЭКГ и помещение дневного 
стационара.

Само здание получило новый вентили-
руемый фасад. У  входа установлен элек-
трический подъемник для маломобильных 
посетителей.

После капремонта в  поликлинике также 
организовано новое отделение для профилак-
тических осмотров. В отделении установлены 
новые аппараты для флюорографии, УЗИ 
и  другое необходимое медицинское обо-
рудование.

Александр Беглов также передал руковод-
ству поликлиники сертификат на рентгеноло-
гический маммограф.

Всего в 2023 году для Московского района 
по федеральной программе «Модернизация 
первичного звена здравоохранения» были 
выделены средства на капитальный ремонт 
шести объектов, закуплено 29 различных 
аппаратов.

«В  2024  году мы проведем ремонт еще  
на 61 объекте городского здравоохранения, 
закупим более тысячи единиц современного 
оборудования. Программу доведем до конца. 
Наша цель — чтобы каждый житель города 
имел возможность получить качественную 
первичную помощь. И все это рядом с домом 
или местом работы и учебы», — подчеркнул 
Александр Беглов.

Глава города особенно отметил, что 
в  2024  году в  Петербурге практически за-
вершится начатая пять лет назад работа по 
ликвидации дефицита социальных объектов. 
Это относится также к поликлиникам и каби-
нетам врачей общей практики.

ГОРОД И МЫ

На станции метрополитена «Ладожская» завершен капитальный ремонт. Его провели с  опережением графика — закончить работы 
планировалось только в феврале. Накануне открытия станции для пассажиров результаты ремонтных работ проинспектировал губер-
натор Александр Беглов.

«Мы успели досрочно ввести 
станцию «Ладожская» во время 
празднования 80-летия полного 
освобождения Ленинграда от фа-
шистской блокады — такой хороший 
подарок метростроевцы нам сдела-
ли. Полностью обновили вестибюль, 
заменили покрытие, светильники. 
Самое главное — отремонтирова-
ли эскалаторы. Сделали проход для 
людей с ограниченными возмож-
ностями, удобные кассы. Создали 
хорошие условия для персонала», — 
отметил глава города.

Он напомнил, что «Ладожская» 
38 лет проработала практически без 
капитального ремонта. Она была от-
крыта 30 декабря 1985 года. В ходе 
работ отремонтировали три эскала-
тора с полной заменой балюстрады. 
В вестибюле заменили облицовку 
стен, колонн, а также покрытие пола 
из природного камня. Установили 
новые турникеты, входные и вы-
ходные группы дверей с отдельным 
входом для маломобильных групп 
населения. Для их удобства также 
обустроены два пандуса для входа 
и выхода на Ладожский вокзал, а для 
слабовидящих пассажиров выпол-
нена тактильно- контрастная раз-
метка из кварцевого агломерата, 
обеспечивающая уверенную ори-
ентацию в вестибюле.

По согласованию с  автором 
архитектурного проекта станции 
«Ладожская» Владимиром Есинов-
ским восстановлены историческая 
форма люстры в центре вестибюля, 
козырьки над входными группами 
и витражи на центральном фасаде. 
Также отремонтированы служебные 

помещения и полностью обновлены 
инженерные системы, обеспечива-
ющие полноценное функциони-
рование станции. Совместно с Ок-
тябрьской железной дорогой был 
проведен комплекс ремонтных работ 
в помещениях Ладожского вокзала, 
примыкающих к вестибюлю станции.

Александр Беглов осмотрел в на-
земном вестибюле станции фотовы-

ставку, посвященную Дороге Жизни. 
Плакаты экспозиции разработаны 
специалистами Музея обороны 
и блокады Ленинграда на основе 
исторических фотографий и доку-
ментов. Увидеть их можно будет до 
конца 2024 года.

Глава города вручил почетные 
знаки «В честь 80-летия полного ос-
вобождения Ленинграда от фашист-

ской блокады» ветеранам Эдуарду 
Гольбергу и Владимиру Максимову, 
работавшим в городском метропо-
литене, и Елене Громовой, которая 
трудилась на Октябрьской железной 
дороге. Губернатор вместе с ветера-
нами возложил цветы к восстанов-
ленному мемориалу «1941 Дорога 
жизни 1944».

«Ладожскую» закрыли на ремонт 
4 марта 2023 года. На этот период 
для перевозки пассажиров была 
разработана комплексная схема 
работы наземного общественного 
транспорта, включающая 33 марш-
рута.

В частности, были введены три 
новых дополнительных маршрута: 
два автобусных — № 24М и № 27М 
и бесплатный трамвайный марш-
рут — № 30. «По желанию жителей 
оставляем 30-й трамвай, но он уже 
будет платным. Посмотрим, какой 
будет загрузка. Если он будет удоб-
ным и с хорошей загрузкой, то 
мы его сохраним», — подчеркнул  
губернатор.

СТАНЦИЯ «ЛАДОЖСКАЯ» СНОВА В РАБОТЕ
КСТАТИ

Следующей в феврале за-
крывается на ремонт станция 
«Удельная». По предваритель-
ным планам ремонт продлится 
до января будущего года. Сле-
дующая на закрытие — стан-
ция «Парк Победы». Можно 
предположить, что она за-
кроется на реконструкцию 
после открытия «Чернышев-
ской» (планируется 30 апре-
ля, и других сроков пока не 
называлось) и окончания 
плей-офф хоккейного чемпи-
оната — ведь хоккейный клуб 
переезжает на «СКА Арену» 
уже 11 февраля. Срок рекон-
струкции станции «Парк По-
беды» — два года.

В этом году закроется на 
реконструкцию и  «Фрун-
зенская», которая хоть и от-
носится к Адмиралтейскому 
району, но жителей Москов-
ского касается напрямую. 
А в 2027-м на реконструк-
цию пойдёт «Электросила». 
На той же самой синей ветке, 
которая когда-то называлась 
Московско- Петроградской ли-
нией, после открытия «Удель-
ной» на ремонт уйдёт станция 
«Озерки», а в 2026-м году — 
«Технологический институт-2».

Мы неоднократно расска-
зывали о предстоящей ре-
конструкции станций метро 
в Московском районе. В самое 
ближайшее время вернемся 
к этой теме более подробно.
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• СТРАНИЦЫ ИСТОРИИ
СЛЫШИШЬ,  

ВРЕМЯ ГУДИТ — БАМ
В  штаб-квартире Русского географического обще-

ства прошло заседание, посвященное 50-летию на-
чала строительства Байкало- Амурской магистрали, 
организованное Комиссией математической географии 
и  картографии РГО совместно с  Санкт- Петербургской 
ассоциацией геодезии и  картографии и  ВИО «Корпус 
военных топографов».

Перед участниками заседания с  докладом выступил за-
меститель главного инженера АО «Ленгипротранс» (входит 
в «Группу компаний 1520») Алексей Конюхов. Он рассказал 
о том, как создавали одну из крупнейших железнодорожных 
магистралей в  мире протяженностью 4 341  км, о  разных 
периодах в  истории строительства БАМа и  о  работе «Лен-
гипротранса» по изысканиям и  проектированию участков 
Комсомольск-на- Амуре — Советская Гавань и Чара — Тында, 
чья общая длина составляет одну четвертую всей линии.

• НА РЕМОНТ
ЗА СЧЕТ СУБСИДИЙ

Детская музыкальная школа им. Василия Андреева 
будет отремонтирована за счёт федеральных субсидий, 
которые город получит на поддержку сферы культуры, 
сообщает пресс- служба администрации района.

Соответствующее постановление подписал губернатор 
Санкт- Петербурга Александр Беглов.

Средства субсидий будут направлены на создание новых 
постановок и приобретение оборудования в семи городских 
детских театров, а  также на капитальный ремонт Детской 
художественной школы имени Михаила Аникушина Крон-
штадтского района и  Санкт-Петербургской детской музы-
кальной школы имени Василия Андреева.

Напомним, что в  конце ноября прошлого года админи-
страция района подвела итоги архитектурного конкурса на 
проект памятника музыканту Василию Андрееву, который 
установят на Московском пр., д. 106.

• ИНИЦИАТИВА
«КРЫШЕЧКИ ДОБРОТЫ»  

В БИБЛИОТЕКАХ
Совсем скоро в библиотеках района появятся специ-

альные контейнеры для сбора пластиковых крышек, 
а это значит, что делать добрые дела станет ещё проще.

Руководитель библиотек Московского района Светлана 
Гульчук подписала договор о сотрудничестве с АНО ЦРЭСП 
«Крышечки ДоброТы». А  это эколого- благотворительный 
проект по сбору пластиковых крышечек для помощи де-
тям с  особенностями развития и  приюту для животных.  
Подробнее: vk.cc/c5RE7E.

Первой из библиотек района к проекту присоединилась 
Библиотека Роста и карьеры. Кроме БИРО, чистые крышечки 
можно приносить в  библиотеки: ЦБ им. К. Г.  Паустовского, 
Библиотека им. братьев Стругацких, Библиотека Друзей, 
Библиотека правовой и  экономической информации,  
Библиотека им. С. Я. Маршака, ЦДБ «Спутник»

Задать любые вопросы по работе пунктов приёма можно 
в сообщениях группы.

• АКЦЕНТ
21 ФЕВРАЛЯ — ОТЧЁТ ГЛАВЫ

21  февраля в  музее «Россия — моя история» пройдёт 
традиционный отчет главы районной администрации Вла-
димира Ушакова. Глава расскажет о  работе, проделанной 
администрацией в прошлом году, и о планах на текущий год.

Трансляцию отчёта можно будет посмотреть в  группе 
«Московский район» «ВКонтакте».

А 19 февраля выйдет третий в  этом году номер нашей 
газеты. В  ней — продолжение интервью с  Владимиром 
Ушаковым, начало которого было опубликовано в «МЗ» № 1.

• ПАМЯТЬ
ЧЕРЕЗ ПОКОЛЕНИЯ

«Эхо блокады» прозвучало в  короткометражных 
фильмах, созданных детьми.

В Памятном зале мемориального комплекса «Монумент 
героическим защитникам Ленинграда» (филиал Государствен-
ного музея истории Санкт-Петербурга) состоялся кинопоказ 
короткометражных фильмов детского и юношеского кино-
видеотворчества «Эхо блокады».

Фильмы- участники кинопоказа — это взгляд детей на со-
бытия Великой Отечественной вой ны и блокадного города, 
их отношение к истории страны через кинотворчество, граж-
данская позиция подрастающего поколения, осознающего, 
что такое долг перед Родиной и перед героями прошлого. Все 
киноработы в разные годы стали победителями и призерами 
Международного кинофестиваля детского и  юношеского 
киновидеотворчества «Петербургский экран».

Участниками памятного события стали более 100 учащихся 
образовательных учреждений Санкт-Петербурга: гимназии 
№  526 и  школы №  643 Московского района, школы №  571 
с  углубленным изучением английского языка Невского 
района и  воспитанники Санкт-Петербургского городского 
центра детского технического творчества.

Организатором кинопоказа выступил Санкт-Петербургский 
городской центр детского технического творчества.

• ПОЛЕЗНАЯ ИНФОРМАЦИЯ
ОПЕРАЦИЯ СТАЛА ДОСТУПНЕЕ

Губернатором Санкт-Петербурга Александром Бегловым 
было дано поручение о  ликвидации в  2024  году очереди 
на проведение операций по лечению катаракты жителям 
блокадного Ленинграда, инвалидам, ветеранам, участникам 
Великой Отечественной вой ны, бывшим несовершеннолет-
ним узникам концлагерей, которая образовалась за период 
действия ковидных ограничений в 2022–2023 годах.

«Катаракта является одной из основных причин потери 
зрения среди людей старше 80 лет. Оперативное проведе-
ние операции по лечению катаракты существенно повысит 
качество жизни. В рамках поручений главы города за первые 
две недели 2024  года наши стационары уже провели бло-
кадникам 48 операций по лечению катаракты», — отметил 
вице-губернатор Олег Эргашев.

В системе ОМС оперативное лечение катаракты выполня-
ется в СПб ГБУЗ «Городская многопрофильная больница № 2»,  
СПб ГБУЗ «Городская Мариинская больница», СПб ГБУЗ 
«Городская больница №  40 Курортного района», СПб ГБУЗ 
«Городская больница № 26 и других. С министерством здра-
воохранения России согласовано увеличение в  2024  году 
объемов операций, выполняемых в  Санкт-Петербургском 
филиале НМИЦ «МНТК «Микрохирургия глаза».

Полосу подготовила Ольга КОРНЕЕВА

• АКЦИЯ
СПАСИБО ЗА ПОДВИГ!

В Доме молодежи «Пулковец» завершилась ежегодная 
акция «Спасибо за подвиг». В течение января неравно-
душные жители Московского района приносили вещи, 
сладости, открытки и приятные мелочи, которые могут 
порадовать ветеранов.

По завершению сбора, сотрудники Дома молодежи 
«Пулковец» сформировали подарки и вместе с волонтерами 
вручили их ветеранам.

• ХОРОШАЯ НОВОСТЬ
КТО НАС ВЫВОДИТ В МАСТЕРА

Спортивной школе олимпийского резерва № 1 Москов-
ского района передадут в  безвозмездное пользование 
городское помещение на проспекте Юрия Гагарина,  
д. 25, лит. А.

«От условий работы тренерского состава напрямую зависит 
качество подготовки к  занятиям и  результативность трени-
ровочных мероприятий. Поэтому для удобства тренеров по 
заявке школы подобрали помещение в шаговой доступности 
от главного офиса учреждения (улица Ленсовета, д. 8, лит. А). 
Оно будет использоваться для методической работы тренер-
ского состава. Это около 50 специалистов, среди которых за-
служенные тренеры России и тренеры высшей категории», —  
рассказал вице-губернатор Валерий Москаленко.

Спортивная школа работает с 1945 года, готовит олимпий-
ский резерв по волейболу, гандболу, футболу, хоккею, фигурно-
му катанию. С 2018 года открыто отделение пауэрлифтинга —  
спорта лиц с поражением опорно- двигательного аппарата.

• БУДЬТЕ ВНИМАТЕЛЬНЫ!
ИЗМЕНИЛОСЬ РАСПИСАНИЕ

АО «Северо- Западная пригородная пассажирская 
компания» информирует пассажиров о том, что в связи 
с открытием станции метро «Ладожская» с 30 января 
2024 года изменится расписание движения пригородных 
поездов на Волховстроевском направлении Октябрьской 
железной дороги.

Электропоезда категории «Стандарт», курсирующие с 4 марта  
2023 года от Финляндского вокзала до станции Волховстрой, 
а также до станции Тихвин и обратно, возвращаются к прежне-
му маршруту без заезда на Финляндский вокзал в соответствии 
со следующим расписанием:
• № 6016 (ежедневно) Ладожский вокзал 16:25 — Тихвин 20:00;
• № 6012 (по воскресеньям) Ладожский вокзал 14:20 —  

Волховстрой-1 16:05;
• № 6015 (по субботам) Тихвин 09:26 — Ладожский вокзал 12:45;
• № 6011 (ежедн. Волховстрой 08:04 — Ладожский вокзал 09:59.

В связи с этим отменяются поезда «Стандарт»:
• № 6305/6306 Финляндский вокзал — Ладожский вокзал — 

Тихвин;
• № 6311/6312 (ежедневно) Волховстрой — Ладожский  

вокзал — Финляндский вокзал;
• № 6315/6316 (по субботам) Тихвин — Ладожский вокзал — 

Финляндский вокзал;
• № 6301/6302 (по воскресеньям) Финляндский вокзал — 

Ладожский вокзал — Волховстрой.
Для электропоездов «Ласточка», курсирующих с 4 марта 

2023 года от станции Тихвин до станции Рыбацкое и обрат-
но, изменяется станция отправления и прибытия — вместо 
Рыбацкого Ладожский вокзал.

ДНЕВНИК РЕПОРТЁРА
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ТАКАЯ РАБОТА

В дни памятных дат Великой Отечественной вой ны со стороны Пулковского шоссе при въезде на Московский проспект в небесную высь взлетают скрещенные световые 
лучи нескольких мощных прожекторов, установленных на крышах двух высотных зданий. И создают особую атмосферу торжественности, напоминая всем о том, что пере-
живал Ленинград в дни осады.

Символическая акция проходит в Петербурге в память о ленинградцах и тех солдат, командиров, кто защищал наш город. Проводят ее специалисты «Ленсвета». Коллектив 
старейшей организации внес в Ленинградскую Победу свой вклад.

ЛЕНСВЕТОВЦЫ —  
В ЧИСЛЕ ПЕРЕДОВЫХ

Эта страница в истории блокады известна 
не так широко. А специалисты по светотехнике 
участвовали в  битве за Ленинград, и  у  них 
был свой фронт. В первые же недели Великой 
Отечественной вой ны на подступах к городу 
и  в  разных его районах организовали зону 
зенитного огня. На Ленинградском фронте 
сформировали четыре конно- прожекторные 
роты. В их распоряжении находились мощные 
прожекторы, которые помогали отражать 
налеты немецкой авиации. Перед прожекто-
ристами поставили важную задачу: внезапно 
ослеплять фашистских летчиков ярким све-
том. Противник терял ориентацию в воздухе, 
нередко впадая в панику от ослепительных 
лучей.

Прожекторы поддерживали также нашу 
истребительную авиацию — они создавали 
световое поле глубиной до 20–30 километров 
к  юго-западу от города на двух основных 
участках в границах поселка Тайцы — Гатчи-
ны — деревни Скворицы — деревни Гости-
лицы — поселка Ропши, а  также по линии 
Пушкина — Тосно — Никольское. Военные 
историки посчитали, что силами МПВО за 
годы вой ны удалось отразить 270 воздушных 
налетов, уничтожить 1561 немецкий самолет.

Огромная работа проводилась и  в  Ле-
нинграде. Как только в сентябре 1941 года 
город взяли в кольцо, все начало менять-
ся — жизнь переустраивалась под задачи 
обороны. Накануне Великой Отечественной 
вой ны общая протяженность городских 
сетей уличного освещения составляла 1450 
километров — большое хозяйство. Уже 
17 ноября 1941 года ленинградские улицы 
погрузились во тьму.

Сохранились воспоминания Мирры 
Ивановны Васильевой. Весной 1942  года 
она устроилась в  «Ленсвет» учеником 
электромонтера:

«Конечно, работа продолжалась и во время 
блокады, но наружным освещением прак-
тически не занимались. Работали гараж, 
бухгалтерия. В  нашем гараже собирались 
машины из запчастей брошенных грузовиков. 
Выполнялись работы по демонтажу уличного 
светотехнического оборудования и  его со-
хранению для будущей мирной жизни».

В 1942 году коллектив треста «Ленсвет» 
вынужден был прекратить начатые работы 
по восстановлению уличных световых уста-
новок, потому что отремонтированные раз-
рушались снова и снова после беспрестанных 
артобстрелов и бомбежек противника. Для 
сохранения светильников художественной 
работы сотрудники треста снимали их и уво-
зили на телегах в более безопасные места.

В распоряжении треста «Ленсвет» в бло-
кадное время имелись шесть автомашин, 
четыре из них — с  автовышками, на кото-
рых работали электромонтеры аварийно- 
восстановительной службы. В  документах 
архивного фонда Государственного предпри-
ятия коммунального обслуживания, о работе 
треста «Ленсвет» за 1942 год указано: «…В 
течение 1942 г. в связи с военной обстановкой 
город не освещался, поэтому все показатели 
и  расходы, связанные с  освещением города, 
не были предусмотрены в  плане. Основная 
работа треста заключалась в  уборке раз-
битых фонарей и  колпаков, а  там, где это 
вызывалось технической необходимостью, 
укреплением и выравниванием существующих 
установок».

С первых дней вой ны в Ленинграде дей-
ствовала созданная система светомаски-
ровки, которая стала буквально вопросом 
жизни и  смерти. И  помогала спасать город 
от разрушения фашистскими бомбами. Свет 
в  домах можно было зажигать только при 

зашторенных окнах. За нарушителями строго 
следили. В целях светомаскировки в домовые 
фонари специалисты «Ленсвета» ввинтили 
синие лампочки. Ориентиром для пешеходов 
также служила светлая краска, нанесенная на 
фонарные столбы в метре от земли — светя-
щиеся линии наносили по периметру. И все 
же, как вспоминали очевидцы, в то время «не 
существовало ни утра, ни вечера»…

!Через два дня после полного осво-
бождения города от блокады, 29 ян-
варя 1944 года, в Смольном прошло 
заседание по отмене ограничений. 

Были сняты ограничения трамвайного, 
пешеходного, автомобильного движе-
ния, а вот правила противоздушной 
обороны и светомаскировки остава-
лись. Светомаскировка действовала до 
апреля 1945 года.

В  апреле 1943  года приказом треста 
«Ленсвет» была организована центральная 
аварийно- восстановительная служба, при-
званная ликвидировать аварии после вра-
жеских артобстрелов и бомбежек. С декабря 
уличное освещение начали восстанавливать 
девушки- бойцы Местной противовоздушной 
обороны под руководством опытных работ-
ников Н. Русанова и Ф. Филиппова.

Первый электрический свет после трех 
с  половиной лет затемнений был включен 
в центре города осенью 1944 года. На пульте 
тогда дежурил один диспетчер, который 
индивидуально включал до 100 головных 
пунктов питания. В районах города работали 
около 60 обходчиков.

Ленсветовцы начали восстанавливать го-
род с той же энергией, что и защищали. Но 
первые островки уличного света — это та 
малая часть работ, которые были возможны 
в тех условиях: на январь 1944 года установ-
ки уличного освещения были разрушены на 
80–85 %.

ЕСЛИ ЛУЧИ ЗАЖИГАЮТ…
— Световое оформление города во-

инской славы создает торжественную 
атмосферу, напоминает о  героизме, са-
моотверженном труде, боевых подвигах 
ленинградцев, о  том, как город жил и  бо-
ролся, — рассказывает директор «Ленсвета» 
Владимир Резниченко — Как мы знаем, во 
время вой ны зенитные прожекторы озна-
чали приближение вражеских бомбарди-
ровщиков. Сегодня «Лучи Победы» — дань 
памяти событиям тех лет. В мирное время 
прожекторы, как символ жизни, впервые 

зажглись в  Москве в  день исторического 
парада — 24 июня 1945 года. В Петербурге 
прожекторы мощностью по 3000 Вт включа-
ются нашими специалистами над площадью 
Победы в памятные дни с 2009 года. Свето-
техническое оборудование установлено на 
двух высотных зданиях по Московскому про-
спекту — легендарных «Домах-пластинах», 
которые расположены у площади Победы, 
где находится Монумент героические за-
щитники Ленинграда.

И  это неслучайно: площадь Победы на-
ходится недалеко от мест, где проходил 
передний край обороны. По Московскому 
проспекту шли дивизии Народного ополче-
ния, передвигалась техника.

В этом году в честь 80-летия полного ос-
вобождения Ленинграда от фашистской бло-
кады «Ленсвет» воплотил в жизнь еще один 
уникальный проект — фасады 15 зданий были 
украшены световыми проекциями. Концепцию 
светового оформления разработал Комитет 
по энергетике и инженерному обеспечению 
и Комитет по градостроительству и архитек-
туре. Установку оборудования выполнили 
сотрудники «Ленсвета».

На светящихся картинах петербуржцы 
и  гости города видели архивные фотогра-

фии салюта 27  января 1944  года, снимки 
энергетиков, восстанавливающих системы 
наружного освещения города, а также детские 
рисунки, победившие в творческом конкурсе. 
Архивные фотографии предоставили Государ-
ственный музей истории Санкт- Петербурга, 
Центральный государственный архив кино-
фотофонодокументов.

— Световые проекции выполнены в раз-
ных стилях, но задача стояла одна — добавить 
красок в атмосферу праздника Ленинградской 
победы, — продолжает Владимир Резничен-
ко — Здесь мы можем прослеживать связь 
поколений, восприятие детьми великого 
подвига ленинградцев.

В  списке адресов, где в  дни торжеств 
включали проекции, появился новый объ-
ект в  Ломоносове — это фасад дома на 
улице Федюнинского, 16. Стену этого здания 
украшал снимок наблюдающих за салютом 
на Неве счастливых ленинградцев. И  это 
место для проекции было выбрано не-
случайно.

Как известно, прорыв блокады Ленингра-
да начался с Ораниенбаумского плацдарма. 
В январские дни 1943 года вой ска 2-й ударной 
армии под руководством командующего 
генерала- лейтенанта Ивана Федюнинского 
перешли в наступление. Так началась опера-
ция «Нева-2» Вой ска Ленинградского фронта 
уничтожили петергофско- стрельнинскую 
группировку фашистов, отбросили против-
ника на 60–100 километров от города. были 
освобождены Красное Село, Ропша, Красно-
гвардейск, Пушкин, Слуцк.

Татьяна ЦВЕТКОВА

СИМВОЛ ЖИЗНИ И ПОБЕДЫ
ИЗВЕСТНОМУ ПРОЕКТУ «ЛУЧИ ПОБЕДЫ» В ЭТОМ ГОДУ ИСПОЛНЯЕТСЯ 15 ЛЕТ

Ф
от

о:
 «

Ле
нс

ве
т»

Ф
от

о:
 «

Ле
нс

ве
т»

Ф
от

о:
 А

дм
ин

ис
тр

ац
ия

 М
ос

ко
вс

ко
го

 р
ай

он
а

Ф
от

о:
 А

дм
ин

ис
тр

ац
ия

 М
ос

ко
вс

ко
го

 р
ай

он
а



*7* 2

В  памятные ян-
варские дни в  городе 
прошли торжественно- 
траурные церемонии. 
Цветы были возло-
жили и  к  памятным 
знакам «Ротонда» 
и  «Вагонетка», а  так-
же к  памятнику Мар-
шалу Советского Со-
юза Георгию Жукову 
в  Московском парке 
Победы.

В  церемонии при-
няли участие глава 
Московского района 

Владимир Ушаков, де-
путат Законодательно-
го собрания Алексей 
Макаров, главы муни-
ципальных образо-
ваний, ветераны, сту-
денты, ученики школ 
и воспитанники детских 
садов.

Память жителей 
и  защитников города, 
погибших в  годы бло-
кады, почтили минутой 
молчания. Настоятель 
Чесменской церкви, 

ВЕДЬ МЫ ЖЕ С ТОБОЙ ЛЕНИНГРАДЦЫ
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• ВЫСТАВКА

• ПАМЯТЬ

• ЭТО БЫЛО

В ИСТОРИЧЕСКИХ  
ПАРКАХ ВСЕЙ СТРАНЫ

ЦВЕТЫ К РОТОНДЕ

БЛОКАДНЫЕ ХРОНИКИ

В  музейно- выставочном центре «Россия — моя история» проходит выставка 
«80 фактов о  блокаде», приуроченная к  80-летию полного освобождения Ленин-
града от фашистской блокады.

Одновременно с  петер-
бургским парком экспозицию 
представили десяткам тысяч 
зрителей в двадцати Истори-
ческих парков крупнейших 
городов страны. Лекционным 
партнером проекта являет-
ся Всероссийское общество 
«Знание».

Вспоминая героев, сра-
жавшихся за Ленинград на 
линии фронта и в самом го-
роде и, несмотря на тяжелые 
испытания и  лишения, по-
бедивших врага, мы чтим их 
небывалый в истории вой н 
героизм, поражаясь тому, 
как полуголодные люди 
находили в  себе силы за-
щищать город — в  окопах, 
у  артиллерийских орудий, 
за штурвалами самолетов, 
в  мастерских и  заводских 
цехах, в лабораториях и за 
письменными столами, за 
мольбертами или с каранда-
шом в руке. Подвиг воинов 
Ленинградского фронта, мо-
ряков Балтийского флота 
и  горожан- ленинградцев 

вдохновляет современников 
быть достойными их памяти.

В  рамках проекта пред-
ставлены электронные об-
разы документов и  фото-
графий, раскрывающие 
в  популярной форме, но 
с  опорой на проверенные, 
очищенные от легенд и из-
мышлений факты о блокаде 
Ленинграда и героизме его 
защитников. Посетители вы-
ставки смогут приблизиться 
к пониманию обстоятельств, 

в  которых люди жили, ра-
ботали, боролись, мечтали, 
верили, и  того, как сумели 
отстоять свой город, через 
сохранившиеся в  архивах 
воспоминания очевидцев, 
дневники, документы орга-
нов управления, предпри-
ятий, учреждений, организа-
ций, а также многие другие 
исторические источники.

Выставка продлится до 
18 февраля. Вход свободный. 
Возрастное ограничение 6+

ПЕРВАЯ  
ВОЗДУШНАЯ ТРЕВОГА
была объявлена в Ленин-

граде 23 июня 1941 года.

БЛОКАДА ЛЕНИНГРАДА
началась на 79-й день вой-

ны — 8  сентября 1941  года. 
В этот день немецкие вой ска 
заняли город Шлиссельбург. 
Оборонявшие город два пол-
ка дивизии НКВД и  отряды 
моряков были вынуждены 
переправляться через Неву 
на подручных средствах. Ле-
нинград был взят в блокадное 
кольцо, оно было прорвано 
18 января 1943 года.

И  хотя о  том, что кольцо 
вокруг Ленинграда замкну-
лось, доподлинно знали толь-
ко военные, люди в  тот же 
день поняли, что враг рядом 
и трагедии не избежать — на-
чались массированные бом-
бардировки с воздуха.

ПЕРВЫЙ  
МАССИРОВАННЫЙ  
НАЛЕТ ВРАЖЕСКОЙ 
АВИАЦИИ —  
8 СЕНТЯБРЯ 1941 ГОДА
Воздушная тревога была 

объявлена в 18 часов 50 ми-
нут. На город было сброшено 
12 тысяч зажигательных бомб. 
Особо интенсивной бомбар-
дировке подвергся Москов-
ский район. В  течение 7–10 
минут на район сброшено 
более 5 тыс. килограммовых 
зажигательных термитных 
бомб. Были зафиксированы 
144 пожара, в том числе 62 — 
на промышленных объектах, 
52 — в жилых домах, осталь-
ные — в учреждениях района.

ПОЖАРЫ  
ПОСЛЕ БОМБЕЖКИ
Первый массированный 

налет на Ленинград вызвал 
в  городе 178 пожаров, из 
которых наибольшее впечат-
ление произвело крупное 
возгорание на Бадаевских 
складах.

По сводкам штаба МПВО 
Ленинграда 8 сентября 1941 г. 
на склады им. Бадаева (Ки-
евская ул., 1) было сброше-
но 280 зажигательных бомб. 
Тушение пожара началось 
через пять минут после об-

наружения (в 19:10) и продол-
жалось более четырех часов.

Однако Бадаевские склады 
не были уничтожены полно-
стью. Усилиями пожарных 
часть помещений и  продо-
вольствия удалось спасти. 
Сгорело 38 продуктовых 
кладовых и  11 прочих по-
строек. 10  сентября налет 
повторился, на склады было 
сброшено 420 зажигатель-
ных бомб и  одна фугасная. 
В результате второго пожара, 
длившегося 1,5 часа, сгорело 
четыре склада (мебельный, 
с деталями машин и два пу-
стых). Две кладовые с продук-
тами и «Фруктовый комбинат» 
удалось потушить.

150 ТЫСЯЧ СНАРЯДОВ
Во время блокады Ленин-

град постоянно подвергался 
артобстрелам, которых было 
особенно много в  сентябре 
и  октябре 1941  года. Авиа-
ция совершала по несколько 
налетов в  день — в  начале 
и в конце рабочего дня. Всего 
за время блокады на Ленин-
град было выпущено 150 ты-
сяч снарядов и  сброшено 
больше 107  тысяч зажига-
тельных и  фугасных бомб. 
Снарядами было разрушено 
3  тысячи зданий, а  повреж-
дено больше 7 тысяч. Около 
тысячи предприятий были 
выведены из строя.

ГОРОД-КРЕПОСТЬ
Жители города постро-

или более 4  тысяч ДОТов  
и ДЗОТов, оборудовали в зда-
ниях 22 тысячи огневых точек, 
возвели на улицах 35 кило-

метров баррикад и противо-
танковых препятствий.

На территории Москов-
ском района сейчас распо-
ложено более 10 ДОТов, вхо-
дивших в  оборонительный 
рубеж «Ижора».

ГОЛОД, ХОЛОД,  
СТОЙКОСТЬ ДУХА
За время блокады от голода 

и  лишений погибло свыше 
630 тысяч ленинградцев. Эта 
цифра была озвучена на Нюрн-
бергском процессе. По другой 
статистике, цифра может до-
стигать 1,2 миллиона человек. 
Только 3 % смертей приходят-
ся на фашистские артобстрелы 
и бомбежки, остальные 97 % 
погибли от голода.

Но в осажденном городе 
продолжалась культурная 
жизнь. На территории Мо-
сковского района в блокаду 
работали две библиотеки: им. 
Горького на Лиговском пр., 
192 и библиотека им. 10 ок-
тября — на Международном 
проспекте, 120/14. Только 
в  домохозяйствах работало 
более 700 передвижных би-
блиотек.

22 ЯНВАРЯ 1944 ГОДА
На рассвете на территории 

Московского района разорва-
лись последние пять немец-
ких снарядов. Всего в январе 
по городу было выпущено 
1482 снаряда.

27 ЯНВАРЯ 1944 ГОДА
В  20 часов в  городе про-

гремел салют в  24 залпа из 
324 орудий. Блокада Ленин-
града была полностью снята.

О ТОМ, ЧТО ПРИШЛОСЬ ПЕРЕЖИТЬ ЛЕНИНГРАДЦАМ  
ВО ВРЕМЯ БЛОКАДЫ, — В ЦИФРАХ И ФАКТАХ

протоирей Алексей про-
вел панихиду по усоп-
шим. Оркестр военного 
института Росгвардии 
вместе с хором курсан-
тов «Голос гвардии» ис-
полнил патриотические 
песни.

После возложения 
цветов и венков собрав-
шиеся приняли участие 
в патриотической акции 
«Блокадное дерево па-
мяти», где все желающие 
смогли повязать блокад-
ные ленточки.
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В городе продолжается реализация программы «Формирование комфортной городской среды».
Как сообщила заместитель главы админи-

страции района Евгения Цырулева, в 2024 году 
на территории Московского района будут 
реализованы четыре проекта. Это будут 
сад-трансформер на Московской площади, 
скейт- площадка под путепроводом на пере-
сечении Пулковского шоссе и Дунайского про-

спекта и две площадки для выгула собак. Одна 
у  ТРК Радуга со стороны улицы Бассейной, 
а другая — на Витебском, 101.

Пресс-служба администрации также со-
общает, что в  этом году муниципальными 
образованиями района в  рамках проекта 
будут благоустроены дворовые территории:

• Московский пр., д. 147;
• ул. Ленсовета, д. 10;
• пр. Юрия Гагарина, д. 26, корп. 1;
• пр. Юрия Гагарина, д. 28, корп. 1, 2, 3, 4;
• ул. Орджоникидзе, д. 63, корп. 2;
• Пулковское ш., д. 13;
• Пулковское ш., д. 5.

• 

БЛАГОУСТРОЙСТВО

НОВЫЕ ОБЪЕКТЫ В НОВОМ ГОДУ
Администрация района определила объекты, 

которые планирует благоустроить до 2030 года. 
Работы будут проводиться в рамках проекта 
«Формирование комфортной городской среды».

Все объекты возможного благоустройства 
подбирали с учетом пожелания жителей: скверы 
и бульвары, а также общественные пространства, 
которые формируют облик нашего района.

В  официальной группе администрации Мо-
сковского района «ВКонтакте» до 6  февраля 
путем рейтингового голосования определялись 
объекты, которые необходимо, по мнению горо-
жан, благоустроить в первую очередь. Причем, 
проголосовать можно за за несколько объектов. 
А  8  февраля в  прямом эфире на тему «Благо-
устройство Московского» вместе с  заместите-
лем главы администрации Московского района 
Евгенией Цырулевой будут подведены итоги 
голосования. Вы ещё можете успеть проголосо-
вать! А адреса следующие:
• Московское ш., д. 13 (Дизельный проезд);
• Сквер Северная Роща между Авиационной ул., 

Московским пр., ул. Типанова и Демонстраци-
онным проездом;

• Территория южнее д. 106 по пр. Космонавтов;
• Территория юго-западнее пересечения Ви-

тебского пр. и Дунайского пр.;
• Бульвар б/н на пр. Космонавтов;
• Сквер б/н на Бассейной ул., д. 53;
• Скверы б/н на ул. Пилотов между д. 17 и д. 31;
• Сквер Викентия Грязнова на ул. Пилотов между 

д. 20 и д. 24;
• Сквер б/н на Московском пр. между д. 179 

и д. 189;
• Сквер Полярника Корнилова на ул. Фрунзе 

между д. 16 и д. 18.;
Какие из этих объектов будут благоустроены 

первыми, зависит и от вашей позиции.

• ВАШЕ СЛОВО• ПЛАНЫ

ГОЛОСУЙ  
ЗА СВОЮ УЛИЦУ

КСТАТИ
Несколько десятков новых территорий для 

отдыха, занятий спортом, прогулок с детьми 
на природе открылось в Петербурге в ушед-
шем году благодаря реализации региональ-
ной программы «Формирование комфортной 
городской среды». Среди интересных проек-
тов — окончание работ в парке Авиаторов, 
благоустройство яркой детской площадки 
в сквере Раисы Штрейс. Эти объекты были 
отмечены золотым и серебряным диплома-
ми XIV Российской национальной премии по 
ландшафтной архитектуре 2023.

В Московском районе в рамках програм-
мы осенью прошлого года был также благо-
устроен сад Динамо — небольшое зеленое 
пространство у музея Гранд Макет Россия.

Пулковское шоссе, 13

Пулковское шоссе, 5

Проспект Юрия Гагарина, 28

КСТАТИ
Как сообщает Медиацентр Санкт- 

Петербурга, Комитет по благоустрой-
ству совместно с Администрацией Мо-
сковского района приступает к работам 
на территории по адресу Витебский 
проспект, дом 101. Здесь появится 
многофункциональная площадка для 
дрессировки и выгула домашних живот-
ных. Работы запланированы на 2024 год 
и реализуются в рамках региональной 
программы «Формирование комфортной 

городской среды» национального про-
екта «Жилье и городская среда».

Главной целью является создание уни-
версального пространства, которое не 
только обеспечит комфортные условия 
для занятий собак, но и станет местом 
отдыха для горожан.

На площадке появится современное 
оборудование для дрессировки и актив-
ных игр с питомцами. Каждый владелец 
сможет найти подходящие снаряды для 

тренировок и развития ловкости домаш-
них животных.

По всему периметру объекта будет 
проложен удобный пешеходный марш-
рут, где установят скамейки для при-
ятного времяпрепровождения посети-
телей.

Кроме того, на территории планиру-
ется создать цветники и зоны для спокой-
ного отдыха, а также высадить деревья 
и кустарники.

Материал предоставлен пресс-службой Администрации Московского района
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В ШКОЛУ НА НОВЫЙ УРОК

РЕКОНСТРУКЦИЯ  
ТЕПЛОСЕТЕЙ ЗАВЕРШЕНА

РАЗВЯЗКА: ВТОРОЙ ЭТАП

• ВИЗИТ

• ХОРОШАЯ НОВОСТЬ• ДОРОГИ

РАЙОН, В КОТОРОМ МЫ ЖИВЁМ

М и н и с т р  п р о с в е щ е н и я  
Сергей Кравцов и  вице-губер-
натор Санкт-Петербурга Ирина 
Потехина приехали к педагогам 
и  ученикам школы №  703 Мо-
сковского района.

В  школе гости посетили му-
зейную экспозицию «Летопись 
Московского района. История 
завода «Вагонмаш», которая вклю-
чает в том числе электронную вы-
ставку, посвященную специальной 
военной операции. Сергей Крав-
цов. Ирина Потехина и  предста-
вители Движения Первых, Юнар-
мии и  кадетских классов школы 
возложили цветы к  памятному 
знаку «Егоровцам, павшим в дни 
блокады Ленинграда и на фронтах 
Великой Отечественной вой ны 
1941–1945 годов», размещенному 
на здании школы.

Глава Минпросвещения Рос-
сии провел для школьников 
урок по предмету «Основы без-
опасности и  защиты Родины». 
Эта учебная дисциплина будет 
введена в образовательные про-
граммы со следующего учебного 
года.

«С 1 сентября во всех 
школах с 8-го по 11-й 
класс будет введен 
предмет «Основы 

безопасности и защиты Роди-
ны», который расширит «Ос-
новы безопасности жизнеде-
ятельности». Он будет идти 
раз в неделю, дополнитель-
но будут проходить учебные 
сборы, обучение практиче-
ским навыкам. Этот предмет 

комплексный: он затрагивает 
в том числе вопросы инфор-
мационной безопасности, 
противодействия фейкам. 
Ребятам расскажут также, как 
оказывать первую медицин-
скую помощь, какой порядок 
действий предусмотрен при 
непредвиденных ситуациях, 
а также о некоторых бытовых 
вопросах», — сказал Сергей 
Кравцов.

Он отметил, что в  том числе 
к  преподаванию предмета пла-
нируется привлекать участников 
специальной военной операции. 
В  Государственном университете 
просвещения создан центр «Верши-
на», который будет заниматься пере-
подготовкой преподавателей основ 
безопасности и защиты Родины.

Глава Минпросвещения России 
сообщил, что разработана образо-
вательная программа по предмету, 
продолжается подготовка учебника.

Сергей Кравцов обсудил с учени-
ками, как вести себя в нештатных си-
туациях и где им смогут пригодиться 

навыки, полученные в рамках изуче-
ния нового предмета. Он пообщался 
с ребятами о том, что для них значат 
такие понятия, как защита Родины, 
патриотизм, поинтересовался, кем 
они хотят стать.

В  мероприятии приняли уча-
стие также вице-губернатор Санкт- 
Петербурга Ирина Потехина и соци-
альный координатор петербургского 
филиала фонда «Защитники Отече-
ства», участник специальной воен-
ной операции Андрей Гончаров. Он 
рассказал школьникам о важности 
патриотического воспитания, о ге-
роических подвигах сослуживцев, 
которые могут стать достойным 
примером для молодого поколения.

Студенты факультета безопас-
ности жизнедеятельности РГПУ им. 
А. И. Герцена и студенты пожарно- 
спасательного колледжа «Санкт- 
Петербургский центр подготовки 
спасателей» провели для школь-
ников мастер- классы по оказанию 
первой медицинской помощи, 
определению азимута, надеванию 
противогазов, сборке- разборке ав-
томата Калашникова, управлению 
беспилотными летательными аппа-
ратами и развитию других навыков, 
предусмотренных курсом предмета.

Министр и  вице-губернатор 
также обсудили с  педагогическим 
сообществом уменьшение бюро-
кратической нагрузки на педагогов.

На год раньше установленного срока завершена реконструкция тепло-
сетей в Авиагородке. Специалисты ГУП «ТЭК СПб» обновили более 15 км 
труб диаметром от 50 до 400 мм. Об этом сообщили в пресс- службе вице-
губернатора Сергея Дрегваля.

Треть ветхих трубо-
проводов заменены со-
временными гибкими. 
При реконструкции 
также использовались 
стальные трубы в пено-
полиуретановой изоля-
ции сроком службы до 
30 лет.

Новые сети оснащены 
системой оперативно- 
дистанционного кон-
троля для мониторинга 
состояния изоляции 
и  предотвращения раз-
вития дефектов на тру-
бопроводах.

Реконструкция по-
высила надежность 
снабжения теплом и го-
рячей водой 54 зданий, 
в  том числе 14 жилых 
домов и  пяти социаль-
ных учреждений, среди 
которых школа №  354 
на Взлетной ул., детский 
сад №  51 и  социально- 

реабилитационный центр  
СПб ГБУ «СРЦН «Проме-
тей». Замена трубопро-
водов на территории 
соцобъектов выполнена 
в соответствии с требова-
ниями безопасности — 
трубопроводы уложены 
в железобетонные кана-
лы с гидроизоляцией.

Перекладка теплосети 
на территории Авиаго-
родка велась поэтапно 

с  марта 2022  года. На 
объекте уже демонти-
рован временный тру-
бопровод, по которому 
жители обеспечивались 
теплом и горячей водой 
во время реконструкции 
основной сети. Благо-
устройство восстановле-
но практически в полном 
объеме, работы будут за-
кончены в агротехниче-
ский период.

В рамках национального проекта «Безопасные качественные дороги» продолжаются работы 
по строительству транспортной развязки на пересечении Московского шоссе и  Дунайского 
проспекта.

Специалистами уже смон-
тировано 4,2  тыс. тонн метал-
локонструкций пролетного 
строения путепровода. Ведется 
строительство подпорных стен 
второго путепровода и выполня-
ется устройство фундаментов тел 
опор основного хода и съездов, 
монтаж железобетонной плиты 
проезжей части.

Параллельно идет пере-
устройство инженерных сетей 
и газоснабжения, дорожные ра-
боты на основном ходу правого 
направления, а также строитель-
ство наружного освещения. Все 
работы ведутся в соответствии 
с графиком. На объекте посто-
янно задействованы около 150 
специалистов и 30 единиц тех-
ники.

В  декабре 2023  года было 
открыто рабочее движение по 
путепроводу левого направле-
ния через Московское шоссе 
длиной 650 метров. А полностью 
завершить работы и ввести объ-
ект в эксплуатацию планируется 
в четвертом квартале 2024 года. 
Общая протяжённость нового 
участка составит 1460 м, включая 

путепровод с подходами длиной 
924  м. В  рамках обустройства 
будут установлены павильоны 
на остановках общественного 
транспорта, устроены пешеход-
ные тротуары и  велодорожка 
общей протяженностью 1,3  км. 
Проект предусматривает строи-
тельство двух подземных пеше-
ходных переходов с устройством 
лифтов для маломобильных 
групп населения.

Строительство и  рекон-
струкция путепроводов на 
пересечении крупных маги-
стралей — один из приорите-
тов в  формировании транс-
портного каркаса Петербурга. 
Московско- Дунайская развяз-
ка позволит перераспреде-
лить транспортные потоки 
и  значительно улучшит до-
рожную ситуацию в  южной 
части города. Ф

от
о:

 А
дм

ин
ис

тр
ац

ия
 С

ан
кт

- П
ет

ер
бу

рг
а

Ф
от

о:
 А

дм
ин

ис
тр

ац
ия

 С
ан

кт
- П

ет
ер

бу
рг

а

Вс
е 

ф
от

о:
 А

дм
ин

ис
тр

ац
ия

 С
ан

кт
- П

ет
ер

бу
рг

а



*10*  2

УЖЕ НЕ ПРИГОВОР

СИСТЕМА РАЗВИВАЕТСЯ

* * *
Добрый вечер! В последних выпу-

сках «Московской заставы» прочла 
информацию о  том, что можно 
присылать свои предложения по 
благоустройству района.

Остановка общественного 
транспорта на Московской пло-
щади (улица Типанова, в  сторону 
Ленинского проспекта) вызывает 
после транспортной реформы не-
доумение. Некоторые новые марш-
руты до сих пор не обозначены на 
информационных стендах. Автобу-
сы и троллейбусы останавливают-
ся где хотят: приходится бегать по 
всему участку в попытке поймать 
нужный номер. И это особенно тя-
жело сейчас, в плохую погоду!

Возможно ли там навести по-
рядок? Моё предложение: сгруппи-
ровать все маршруты по их даль-
нейшему направлению (Пулковское 
шоссе; улица Костюшко; Ленинский 
проспект и  т. д.) и  распределить 
остановки по этим группам. Тогда 
каждый пассажир будет знать, где 
именно ждать необходимый ему 
транспорт.

Спасибо за внимание! 
С уважением,  

Екатерина Борзова

ПОЛЕЗНАЯ ИНФОРМАЦИЯ
• НАМ ПИШУТ • ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

• ОЧЕНЬ ВАЖНО!

И СНОВА ОБ ОСТАНОВКАХ

НАГРУЗКА ШКОЛЬНИКА:
КАК ИЗБЕЖАТЬ УТОМЛЯЕМОСТИ
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В Министерстве здравоохранения России впервые создали рекомендации, чтобы снизить утомля-
емость школьников. Переутомление в документе названо патологическим процессом.

Неправильная нагруз-
ка ребенка может приво-
дить к  потере аппетита, 
плаксивости, раздражи-
тельности, нервным ти-
кам, аритмии и  вегето-
сосудистой дистонии. 
Чтобы этого избежать, 
учебный процесс важ-
но выстроить с  учетом 
физиологических осо-
бенностей учеников 
и возраста. Для полного 
восстановления рабо-

тоспособности может 
понадобиться длитель-
ный отдых, комплексное 
лечение с применением 
лекарств, физиотерапия 
или лечебная гимнастика.

Педагогам рекоменду-
ют строить урок по трем 
этапам: подготовительная 
часть (7–10 минут), пе-
риод наиболее высокой 
умственной работоспо-
собности (25–30 минут), 
заключительная часть 

(не более 7 минут). Про-
должительность урока 
для первоклашек долж-
на составлять 35 минут, 
затем она постепенно 
увеличивается.

Специалисты опре-
делили также четкое 
время для выполнения 
домашних заданий: у пер-
воклассников на зада-
ние должно уходить не 
больше часа, у учеников 
2–3 классов — не более 

полутора часов, в  4–5 
классах — два часа. Стар-
шеклассники не должны 
уделять домашним уро-
кам более трех с  поло-
виной часов. Начинать 
их выполнять стоит после 
отдыха и спустя полтора-
два часа после обеда.

Для профилактики 
переутомления образо-
вательный процесс реко-
мендуют строить с учетом 
физиологических принци-
пов динамики умственной 
работоспособности детей 
и  распределять урок по 
интенсивности. Учителям 
следует исключить осво-
ение программы двух лет 
за один год обучения.

В  понедельник необ-
ходим низкий уровень 
нагрузки, к середине не-
дели его стоит увеличи-
вать, а к пятнице — снова 
снижать. К тому же, следу-
ет чередовать предметы 
статистической и  двига-
тельной направленно-
сти. Чтобы предупредить 
зрительное утомление, 
повышение активности 
ЦНС и снять напряжение 
мышц, важно проводить 
с  детьми упражнения 
в течение учебного дня.

С Сергеем Андреевым нельзя не согласиться. Действительно, например, на «Электросиле» остановка  
225 автобуса, 15 и 17-го троллейбусов отделены Мариинской улицей — не добежишь, да и небезопасно, 
а автобус и троллейбусы едут по единому маршруту до Витебского вокзала.

Мы ещё две недели ждём Ваших писем, а затем отправимся за ответами в Комитет по транспорту.

ОТ РЕДАКЦИИ

* * *
В том году люди писали вам об автобусных остановках. Обратил 

внимание на то, что на остановке «Администрация Московского 
района» в сторону Московских ворот все автобусы останавливаются 
у Рощинского сада. А все троллейбусы — у КДЦ «Московский». Вот 
и угадай, на остановку лучше идти, кто быстрее придёт, автобусы 
или троллейбусы.

Поэтому есть предложение объединить в одну остановку троллей-
бусы и автобусы у КДЦ «Московский».

Мне кажется, это будет удобно, так как здесь переход и трамвайная 
остановка.

Такие же проблемы и у метро «Электросила»

Спасибо вам за внимание! Сергей Андреев

Мы продолжаем получать письма от наших читателей, в  которых они пишут о  тех изменениях 
в остановках общественного транспорта, которые им видятся целесообразными.

В  преддверии Всемирного дня борьбы против рака, который 
отмечается 4  февраля, подведены итоги работы онкологической 
службы Санкт-Петербурга в 2023 году.

Долгосрочные национальные цели 
и  стратегические задачи развития 
России до 2030 года в соответствии 
с  Указами Президента Российской 
Федерации В. В. Путина направлены 
на повышение качества жизни для 
всех поколений. Это сохранение на-
селения, здоровья и  благополучия 
людей; цифровизация; повышение 
ожидаемой продолжительности 
жизни к 2030 году до 78 лет (в Петер-
бурге принят повышенный показа-
тель — 79 лет 11 месяцев). В Санкт-
Петербурге в  2023  году показатель 
«ожидаемая продолжительность 
жизни при рождении» составил 76,83 
при целевом значении на 2023 год — 
75,28 лет (РФ — 73,51).

Рак занимает второе место 
в мире по смертности. Раковая опу-
холь может долго не давать о себе 
знать, развиваться в организме бес-
симптомно, поэтому очень важно 
раннее выявление опухоли.

В комплексе мер, направленных 
на снижение смертности населения, 
важнейшую роль играют профилак-
тические мероприятия, такие как 
профилактические осмотры и дис-
пансеризация. В 2023 году в горо-
де профилактическими осмотрами 
и диспансеризацией охвачено 67 %  
населения, при плановом пока-
зателе 60,9 %, это более 3,7  млн 
петербуржцев.

В Петербурге разработан и реа-
лизуется порядок маршрутизации 
пациентов с  подозрением на зло-
качественные новообразования, 
в  который вовлечены городские 
и  федеральные онкологические 
стационары, 18 Центров амбулатор-
ной онкологической помощи, в том 

числе три специализированных 
онкогематологических центра.

Благодаря Нацпроекту «Здра-
воохранение» онкологические 
стационары обновили свое обору-
дование, в т. ч. «тяжелое оборудова-
ние» (КТ, МРТ, линейные ускорители 
для лучевой терапии, позитронно- 
эмиссионные томографы) на общую 
сумму 376 млн в 2023 году. За счет 
средств федерального и городского 
бюджетов за три года приобре-
тено 242 единицы медицинского 
оборудования. Финансирование 
на закупку лекарственных препа-
ратов для лечения онкологических 
заболеваний увеличилось в 4 раза 
с 1,05 млрд в 2019 году до 6,22 млрд 

в 2023 году. В 2024 году на льготное 
лекарственное обеспечение онколо-
гическим больным запланировано 
финансирование — 7,8 млрд руб.

Это позволило увеличить пяти-
летнюю выживаемость петербурж-
цев с онкологическими заболевани-
ями с 56,7 % в 2022 году до 59,9 % 
в 2023 году.

Об этом шла речь на пресс- 
конференции в пресс- центре ТАСС, 
состоявшейся накануне Всемирного 
Дня борьбы против рака, в  кото-
рой приняли участие директор 
НМИЦ онкологии имени И. И.  Пе-
трова Алексей Беляев, директор 
Онкологического центра имени  
Н. П. Напалкова Владимир Моисе-
енко и  главный врач Городского 
клинического онкологического дис-
пансера Эльдар Топузов.

По информации аппарата  
вице-губернатора  

О. Н. ЭРГАШЕВА

Петербуржцев с онкологией и болезнями органов дыхания вклю-
чат в программу проактивной диспансеризации.

Дополнительно два вида заболе-
ваний вой дут в программу проак-
тивного диспансерного наблюдения 
пациентов Петербурга. В  городе 
расширят проект здравоохране-
ния по обследованию пациентов 
с сердечно- сосудистыми заболева-
ниями. Такое заявление сделал зам-
пред комитета по здравоохранению 
Дмитрий Мотовилов в эфире Центра 
управления регионом.

В программу проактивного дис-
пансерного наблюдения вой дут 
онкологические и болезни органов 
дыхания. Проект планируют реали-
зовывать на базе всех петербургских 
поликлиник.

«Система диспансеризации 
в  Петербурге развивается, в  нее 
включают новые направления. Это 
позволяет своевременно выявить 
тяжёлые заболевания и сохранить 
здоровье петербуржцев», — отметил 
губернатор Александр Беглов.

Проактивную диспансериза-
цию для пациентов с  сердечно- 
сосудистыми заболеваниями запу-
стили в 2022 году. Ее проводили на 
базе поликлиники № 23. Пилотный 
проект обследования пациентов 

с онкологией и заболеваниями ор-
ганов дыхания открыли в  начале 
января этого года.

Программа прошла тестирова-
ние. Ее планируют распространить 
на все городские поликлиники до 
конца года. В  рамках диспансер-
ного наблюдения петербуржцы, 
у  которых уже выявлены данные 
заболевания, будут распределяться 
по приоритетным группам в  за-
висимости от категории риска 
(состояния их здоровья), далее 
по каждой приоритетной группе 
для каждого пациента будет раз-
работан план.

Поликлиники сами пригласят 
пациентов на прием. Для жителей 
Петербурга организуют обследо-
вание у специалистов.

««Благодаря реализуемым в Петербурге региональным про-
граммам и проводимым профилактическим мероприятиям 
выявляемость злокачественных новообразований на ранних 
стадиях выросла с 55,3 % в 2019 году до 60,4 % в 2023 году. 

Снизилось число умерших на первом году с момента установленного 
диагноза злокачественного образования (одногодичная летальность) 
с 20,1 % в 2019 году до 18,1 % в 2023 году. Это 1800 сохраненных 
жизней», — отметил вице-губернатор Олег Эргашев.
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Новая библиотека распахнула двери для читателей в «Зелёном квартале» на территории школы № 353 (Орбитальная ул., д. 9, корп. 2).

Торжественное откры-
тие состоялось в  по-

следний январский день. 
Традиционную красную лен-
точку разрезала начальник 
отдела культуры администра-
ции района Раиса Жерно-
сек, а  напутственные слова 
сказали директор школы 
и руководитель ЦБС Москов-
ского района Екатерина Мах-
мудова и  Светлана Гульчук. 
Первым гостем стал детский 
писатель Андрей Рафф.

Вместе с писателем ребя-
та придумали весёлые и по-
учительные истории с  тем, 
чтобы продолжить знаком-
ство с книгами, которые есть 
в библиотеке.

Кстати, в  фонде библио-
теки уже более 3000 книг на 
любой вкус и для любого воз-
раста — от самых маленьких 
читателей до их родителей. 
Комиксы, научно- популярная 
литература и  классика оте-
чественной и  зарубежной 
литературы — это для ребят 
постарше. Подросткам по-
добрали книги в жанре нон-
фикшн, а взрослым — книги 
по психологии и воспитанию.

Сотрудники библиотеки 
рассказали ученикам стар-
ших классов об электронных 
ресурсах библиотек, кото-
рыми можно пользоваться 
удалённо.

И еще. Если нужной книги в фон-
де библиотеки не найдётся, её мож-
но будет заказать из других библи-
отек района и города. Удобно? Да. 
А потому негласным девизом новой 
библиотеки стал слоган: «По книге 
в каждый дом».

В  353-й школе с  2008  года ра-
ботает музей «Пулковский рубеж». 
Школьные гиды провели для гостей 
обзорную экскурсию по музейной 
экспозиции, рассказав об истории 
создания музея и об экспонатах.

Режим работы библиотеки:
среда 14:00–18:00; суббота 

10:00–18:00, перерыв 14:00–14:30.
По всем вопросам можно зво-

нить по тел.: 242-35-60.

ПОРА В БИБЛИОТЕКУ

КНИГА В «ЗЕЛЁНОМ КВАРТАЛЕ»

МЕСТО ВСТРЕЧИ ПО ТИХИМ УЛИЦАМ

МУЗЕЙ ГОТОВИТСЯ К ОТКРЫТИЮ

• СОБЫТИЕ

• БИБЛИОТЕКА МАРШАКА • ЗНАЙ И ЛЮБИ

• ПЕРЕЗАГРУЗКА
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В  прошлом году Библиотеки Московского района получили помещение в  непосредственной близости от 
Библиотеки «Музей книги блокадного города». Так возникла идея переместить музей в отдельное пространство 
для организации полноценной экспозиции, посвящённой работе библиотек в годы блокады.

На Бассейной улице, 59 готовится 
к  открытию современное выста-
вочное пространство. По замыслу 
проекта музейная экспозиция будет 
размещена в нескольких залах, свя-
занных в одну историю, созданную 
по принципам театральной драма-
тургии.

Каждый раздел экспозиции 
расскажет о  трагических и  жизне-
утверждающих моментах жизни 
ленинградцев, и  каждый элемент 
пространства будет подчинён глав-
ной идее: значимость, а порой и не-
заменимость книг в  осаждённом 
городе.

С  помощью мультимедийных 
технологий и  электромеханики 
оживут декорации разрушенного 
дома: заколоченные окна вновь 
станут прозрачными, через них 
зрители увидят и  облик довоен-
ного Ленинграда, и  улицы осаж-
дённого города.

Эскиз экспозиционного зала № 2  Эскиз экспозиционного зала № 2  
«Книга в блокадном городе».  «Книга в блокадном городе».  
Вид на декорацию квартиры.Вид на декорацию квартиры.

На один день детская библиотека превратится в место, где совершаются самые 
важные научные открытия — в Российскую академию наук.

Библиотека им. С. Я. Маршака приглаша-
ет на праздник «Место встречи — Акаде-
мия Наук», который состоится 10 февраля 
в 13:00.

На празднике ребята соберут мозаику 
у Михаила Васильевича Ломоносова, раз-
берутся с  условными и  безусловными 
рефлексами с академиком Иваном Петро-
вичем Павловым, станут конструкторами 
ракеты вместе с  Сергеем Павловичем 
Королевым и  узнают еще много нового 
и интересного.

Как известно, именно книга — верный 
спутник ученого, основа и фундамент всех 
научных открытий. Поэтому именно в этот 
день гости библиотеки смогут забрать в свою 
домашнюю библиотеку книги в  хорошем 
состоянии.

Наука — основа чудес и  удивительных 
открытий. Но сможем ли мы разгадать все 
тайны? Мастер- класс от партнера библи-
отеки — интерактивной выставки «Дверь 
в Хогвартс» поможет стать участникам на-
стоящими волшебниками. А еще вы сможете 
выиграть бесплатные сертификаты, скидки 

на посещение и продукцию выставки «Дверь 
в Хогвартс»!

Мероприятие приурочено к  300-летию 
Российской Академии Наук.

Библиотека им. С. Я.  Маршака, ул. Бас-
сейная, д. 45.

Запись по тел. 242-35-56.

В  конце января гостем 
стал Валентин Иванович Ви-
хорев — автор- исполнитель 
и один из основателей ле-
нинградского клуба автор-
ской песни «Восток», житель 
блокадного Ленинграда.

Валентин Иванович 
рассказал о своём детстве, 
любимых увлечениях, поде-
лился историями из своей 

В  Центральной библиотеке им. К. Г.  Паустовского вновь встретились те, кому 
интересна история района, с  живыми свидетелями того, как рос и  развивался наш 
любимый Московский.

жизни и исполнил песни 
собственного сочинения.

На память о  встрече 
гостю была подарена 
книгу «Тихие улицы». 
Книга стала отправной 
точкой работы однои-
мённого проекта «Тихие 
улицы», в  рамках кото-
рого проходят встречи 
с  известными жителями 
нашего района.
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Так называется фотовыс тавка, ко-
торая открыта в аэропорту Пулково.

Экспозиция, организованная авиа-
гаванью совместно с Музеем обороны 
и  блокады Ленинграда, приурочена 
к  80-летию полного снятия блокады 
Ленинграда.

Летчики запечатлены во время об-
суждения боевых задач и отдыха, рядом 
с боевыми машинами и в кругу товари-
щей. Защитники ленинградского неба 
совершали до шести- восьми вылетов 
в  день. Их подвигу посвящена фото-
выставка.

Работы расположены в зонах прилета 
и вылета внутренних рейсов. Выставка 
продлится до 10 февраля.

Газета основана в 1989 году, зарегистрирована распоряжением 
мэра Ленинграда от 15.07.1991. Перерегистрирована в связи  
с изменениями в законодательстве. Свидетельство о регистрации 
средства массовой информации ПИ № ТУ78-01989 от 13 марта 2017 г., 
выдано Управлением Федеральной службы по надзору в сфере 
связи, информационных технологий и массовых коммуникаций 
по Северо- Западному федеральному округу.
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КУЛЬТУРНЫЙ ГИД

• ВЫСТАВКИ • ГАЗЕТНЫЕ СТАРОСТИ

• ФОТОФАКТ • ПРИХОДИТЕ!

И ЗВУЧАЛ МЕТРОНОМ

ПОЗДРАВЛЯЕМ! «ЗАЩИТНИКИ  
ЛЕНИНГРАДСКОГО НЕБА»
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Вот такое фото 80  лет назад было опубликовано в  журнале «LIFE». 
Продавщица газет в Лондоне держит в руках плакат с главной новостью: 
«Ленинград. Нацисты отброшены на 30 миль».

В  Малом зале КДЦ «Московский» прошла мультимедийная выставка, посвященная 80-й 
годовщине полного освобождения Ленинграда от фашистской блокады и 81-й годовщине про-
рыва блокады Ленинграда.

Учащиеся школ Московского 
района, жители блокадного Ле-
нинграда, участники творческих 
коллективов и  жители города 
разных возрастов увидели уни-
кальные предметы музыкальной 
и театральной жизни блокадно-
го города, смогли прикоснуться 
к истории книг, фотографий, афиш.

Каждый час работы инстал-
ляции звучал метроном в  па-
мять о  погибших защитниках 
осаждённого Ленинграда, а на 
мультимедийном экране транс-
лировался документальный 
сюжет об операции «Искра» 
и прорыве блокадного кольца.

На фотовыставке «Ленинград-
ские Мадонны» посетители узна-
ли об удивительных женщинах, 
которые в суровые годы вой ны 
плечом к  плечу с  мужчинами 
становились на защиту Роди-
ны. Были представлены личные 
вещи одной из «ленинградских 
мадонн» Воли Ивановны Демья-
новской (Калининой), которая во 
время блокады работала в Ора-
ниенбаумском военном порту 
Краснознаменного Балтийского 
флота.

Также представила вещи из 
личного архива Юлия Григорьев-
на Коробицина — руководитель 

клубного формирования «Во-
лонтеры» КДЦ «Московский», 
почетный работник общего об-
разования РФ, лауреат премии 
«Старшие-2022», чья мама была 
актрисой и в годы вой ны продол-
жала служить в  ленинградском 
театре.

В инсталляции «Комната» каж-
дый смог поближе рассмотреть 
предметы быта и одежды ленин-
градцев и узнать, как они жили 
в тяжелые годы блокады.

Выставка напомнила горо-
жанам о  том, что все мы — 
жители одного исторического 
пространства, которые должны 
сохранить память о  великом 
подвиге ленинградцев.

Этно-коллектив «Наследие» социально-досугового отделения КЦСОН 
Московского района стал лауреатом l степени Всероссийского конкурса 
талантов для взрослых и детей «Время творчества» в номинации: хоре-
ография с танцевальным номером «Сказочная Русь».

«Мы рады, что вносим вклад в популяризацию русской культуры», — отметила 
руководитель кружка и культорганизатор Екатерина Демидова.


